

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Roa** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devolverán los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.153

Palma de Mallorca 16 de Mayo 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Baleares

ELECCIONES GENERALES

Formidable triunfo socialista en Francia

Rebosantes de alegría consignamos hoy, el grandioso triunfo obtenido por nuestros ideales en Francia.

La victoria ha sido rotunda, aplastante, la política reaccionaria de Poincaré ha sido hecha trizas.

Vean los lectores el primer avance de datos:

Conservadores, 11.

Republicanos 137.

Id. de izquierda, 41.

Radicales independientes, 34.

Republicanos socialistas, 39.

Radicales socialistas, 127.

Comunistas, 29.

Socialistas unificados, 102.

El Bloque de izquierdas saca triunfantes 297 candidatos.

¡El porvenir del mundo es del Socialismo!

¡Viva la Francia revolucionaria!

¡Viva el Socialismo!

El sistema constitucional y parlamentario

El absolutismo es hoy tan imposible como el feudalismo. No obstante, jamás fué tan ruda e intensa la guerra declarada por la reacción autocrática contra la Democracia y la Libertad, por ser éstas las dinámicas para el desenvolvimiento de los pueblos.

No puede extrañar a nadie, pero es muy significativo, que en aquellos países—pocos por fortuna—donde la iglesia católica tiene más influencia sobre el Estado, el monstruo de la reacción le aseste golpe tras golpe a las formas democráticas que pugnan para revivir en todas partes a impulsos de la evolución económica, ya que la Democracia es, sin duda alguna, la salud y la vida de las naciones. Claro está, que ataca los privilegios e intereses mal creados de los reaccionarios, y éste es la razón de la opresión que ejercen allí donde se ven ayudados por la influencia de los hombres de la Iglesia.

Ante los asaltos e incendios de las Casas del Pueblo, de las imprentas obreras y socialistas de Italia, ni por los asesinatos de muchas personas por las huestes armadas del fascismo, se pronunció una palabra de condenación o de consejo o condolencia por los más altos dignatarios de la Iglesia, que en otro caso serían de Jesús. Al contrario, todo

parece revelar una verdadera alianza. Y cuando el pueblo de Italia se ha visto obligado a votar al fascismo, bajo amenazas de todas clases, y todas de mala índole, hay quien elogia al fascismo y a su triunfo electoral, sobre todo los periódicos jesuíticos y católicos recalcitrantes y simplemente burgueses.

El régimen constitucional no fué inventado en los tiempos del feudalismo, porque no se sentía la necesidad de que compartieran los pueblos el poder con los reyes. Se sintió la necesidad de concentrar todo el Poder en el cetro de los Reyes, destruyendo toda la autonomía de los señores feudales y su temible poder, sublevado muchas veces contra la realeza. Mas la clase burguesa que se iba formando al lado de esa nobleza militar, advirtió un día que el Poder absoluto del rey era una traba para el desenvolvimiento que exigía la evolución económica y política, y entonces se pensó en una especie de pacto entre el rey y el pueblo: la Constitución.

Esta, por lo que a España se refiere, no ha sido respetada por los gobernantes ni un día siquiera, en aquella parte que habla de derechos del pueblo. Igualmente han arrollado y escarnecido el sufragio universal a fin de privar al pueblo de tomar parte en sus destinos, convirtiéndolo con ello todo el sistema constitucional y parlamentario en una farsa.

Algunas Cortes han sido calificadas de facciosas por los mismos facciosos que en el Poder hicieron lo mismo. Desde la restauración a la fecha, hay que decla-

rar que todas han sido más o menos facciosas. Parece que han tenido el propósito de desacreditar el sistema constitucional y parlamentario. Mas esto no puede ser motivo para atacar el principio, sino para velar por su pureza castigando con mano recia a los corruptores.

Organizadas por toda España esas bandas llamadas «caciquismo» para aplastar a los pueblos, se burlaban de los ciudadanos cuando invocaban sus derechos y las leyes. Consideraban a la nación como una alcachofa y se la comían hoja a hoja, desde el Presidente del Consejo de Ministros, hasta el último Alcalde de una villa.

Todos los ambiciosos de fortuna, deseosos de una cómoda posición social, se cobijaron en los partidos conservador y liberal, sin más ideal que el de acrecer sus intereses particulares, la vanidad de ser y figurar y el gusto de maltratar a los pueblos. Imposible que una nación en tales manos no rodara hacia su ruina y descrédito.

Pero confiamos que todo se dignificará, las instituciones, las costumbres y la moral entre los hombres, cuando el ejemplo de austeridad y democrático del Poder público empiece a encarnar en el pueblo, como encarnaron los malos ejemplos de los caciques venales, especie de raza de vampiros que chupaban la sangre de los espartanos.

No importa que la reacción trate de extender sus sombras por encima de los pueblos. Son los estertores de la agonía, porque siente moverse el terreno que pisa. Pero todo es inútil. Los ejemplos que nos envían de Dinamarca, de Grecia, de Checoslovaquia, de Inglaterra y de otros países progresivos, incluso de Turquía y de la República Argentina, nos dan la sensación de que el mundo camina hacia una organización social que garantizará mayor igualdad económica y una justicia no mentida ni amañada.

No es posible que nación alguna pase, como en Italia y en algún otro país, del absolutismo enmascarado a un estado de mayor prosperidad. Prosperarán los intereses, riquezas y privilegios de la clase capitalista, tanto como la miseria de las clases pobres, hasta dar un salto en el caos y en la más inhumana dictadura como en Rusia.

Al negársele al pueblo el derecho de intervenir en los asuntos públicos, se le mantiene en la ignorancia y se le brutaliza, negándole a la vez el derecho de exponer su pensamiento, sus ideas y sus iniciativas, por escrito y de palabra.

Un pueblo así, que no puede lamentarse ni criticar de donde parten sus males, ni proponer soluciones, es como si lo tuviesen derribado en tierra con las rodillas ajenas sobre el pecho, una mano en la garganta y con la otra armada, amenazándole de muerte. A un pueblo de tal manera gobernado, no se le puede juzgar con acierto.

Por eso somos partidarios de las formas de gobierno democráticas en el Estado, con las cuales se instruyen y capacitan los trabajadores, en la discusión y estudio de los intereses generales.

Si todos formamos la Sociedad y todos contribuimos a su sostenimiento ¿por qué no hemos de ser iguales en derechos políticos? Bien sabemos que las clases elevadas al citar la sociedad, se refieren nada más que a los ricos, excluyendo a los que trabajan y producen, de lo cual protestamos.

Ya a esta intervención del pueblo en su propia suerte, le llaman ciertos entes reuniones de charlatanes, como si los intereses antagónicos no exigieran largas discusiones y como si los problemas que se presentan pudieran solucionarse por señas. Los que combaten la Democracia no pretenden otra cosa, sino que la clase dominante lo resuelva todo sola, y como mejor convenga a sus intereses.

Todas las naciones civilizadas se rigen por el sistema constitucional y parlamentario. España no puede ser una excepción, como lo prueba el nuevo Estatuto Municipal. Lo que hace falta son mayores escrúpulos, más honradez y más respeto a las leyes democráticas por los que en su día se encarguen del Poder.

Tideo

Notas sin importancia

UN POCO DE POLÍTICA

La política vieja, aquella que el día 13 de Septiembre último daron por liquidada, arrinconándola por podrida y malsana, vuelve otra vez a colocar en sus máquinas los nuevos discos parlantes fabricados y pulcramente preparados en la soledad que los dejó la indiferencia general del país. Para llamar más la atención procuran rodearse de comodidades organizando banquetes y comilonas muy dignas de personas que están predispuestas al sacrificio en bien de los ideales que dicen sustentar.

Quizá cuando estas líneas salgan a la luz, ya en toda España se sentirá el fuerte olor a laurel del estofado presentado en el banquete anunciado por D. Melquiades Alvarez; quizá de las catacumbas reformistas, salga una nueva cataplasma para curar los males del Juan español. Todo puede ser, pero lo real es que el mutismo ya se acabó, y pronto volveremos a disfrutar las delicias cicerónicas del cacique asturiano.

Es también el Sr. Romanones quien cansado de vejetar sin dar ningún provecho a su querido país, está impaciente y quiere otra vez en un mitin proclamar la necesidad de mantener las asencias liberales. ¡Pobre libertad, si la tienen que sacar ellos del pozo donde la han metido! Lo decía muy bien nuestro compañero J. en uno de sus artículos: «izaban la bandera de la libertad para que cubriera su mercancía averiada»; así que esperamos romper

el mutismo estos señores para ver que cosa nueva llevan entre manos.

* *

Por otra parte ya saben nuestros lectores—ya lo hemos comentado otras veces,—lo atareados que están algunos señores en la organización del nuevo partido llamado «Unión Patriótica», incubado expresamente para la formación de un gran grupo político capaz de reunir en su seno a todos los que desean encauzar los destinos de nuestro país por caminos tan virtuosos como son los de «Patria, Religión y Monarquía.» Y claro está, todos aquellos señores que en sus pechos sienten estos sagrados ideales y en toda su vida se han esforzado luchando por ellos, corren presurosos a incorporarse a sus respectivos banderines de enganche y una vez más, demostrar el espíritu de sacrificio que poseen para defender éstos tan patrióticos lemas.

Los más entusiastas en acudir al nuevo partido organizado exclusivamente para destruir al caciquismo son: los clervistas de Valencia, Murcia y Cuenca; algunos mauristas; la U. M. N. de Cataluña y muchísimos grupitos sin arraigos hasta ahora. Seguramente ven que ha llegado el momento para ellos.

La transformación operada en la política española no puede ser más halagüeña; en estos pasos pronto llegaremos a la felicidad paradisiaca tan deseada para los que siempre han odiado al caciquismo.

SINDICALERÍAS

Los sindicalistas de ésta ciudad, siempre tan dispuestos a soltar palabrotas contra todo lo que huele a socialismo, se olvidan muy a menudo de enseñar la poca seriedad de sus actos. Ellos, los perfectos, mientras descubren o inventan la joroba a los de enfrente, se olvidan la suya que de grande que es, casi los tiene metidos piernas arriba.

En el corto tiempo de un año y medio o dos a lo sumo, el pleno de los sindicalistas se ha reunido tres o cuatro veces para tratar casi siempre la misma orden del día, ahora lo han hecho en Sabadell para examinar los siguientes puntos:

- 1.º Memoria y dimisión del Comité regional.
- 2.º Dar cuenta de la situación de «Solidaridad Obrera» y dimisión del director y administrador.
- 3.º Qué línea de conducta debe seguirse en los momentos actuales por la organización obrera.
- 4.º Situación y apoyo de los compañeros presos y condenados por delitos políticos y sociales.
- 5.ºCuál debe ser la actitud de la organización obrera con respecto a la crisis del trabajo.
- 6.º Nominamiento de secretario general y tesorero del Comité regional y lugar de residencia del mismo.
- 7.º Nominamiento de director y administrador de «Solidaridad Obrera».

Siempre se hallan en el mismo sitio; no enmiendan a pesar de que los golpes no son en cabeza ajena, sino en la suya propia. Eso de «que línea de conducta debe seguirse», de la penúltima vez que se abrieron los sindicatos catalanes, que van discutiéndolo sin poder acertar con la dichosa línea.

Teneis que reconocerlo, amigos; mientras no saneis la organización y una vez hecho, conduciría por una línea de realidades, no acabareis nunca de dar estos espectáculos tan tristes en vuestras filas proletarias.

TIJERAZOS

«Una Comisión de dueños de café, de esta ciudad, han solicitado de la primera autoridad permiso para jugar al juego denominado burro».

No comprendemos la necesidad de tal juego, porque si bien perjudica los intereses de los dueños de café, por otra parte favorece a un número muy grande de viciosos obreros que tienen puestas todas sus esperanzas y energías en ese prohibido juego. En bien de éstos trabajadores deseamos que la primera autoridad persista en la misma orientación que sus antecesores.

«Los prelados de Cataluña han publicado una pastoral afirmando que los católicos y seglares no pueden ser separatistas sin comprometer gravemente su conciencia, y que los clérigos deben estar libres siempre de toda pasión y despojados de toda tendencia y afición.»

Nada más acertado de lo que dice esta pastoral, pero todavía falta alguna otra restricción para estos seglares y también regulares, porque si su misión en la tierra es trabajar para la salvación del alma, poco les debería importar las cosas de este mundo.

Nadie olvida que esa gente a más de poseer en todas partes sus partidos políticos y sociedades financieras, ansían dominar y dirigir los destinos de las naciones, y esto no tiene nada de cristiano.

Fisiócrata

Nota.—Escritos estos comentarios, sobre el que hace referencia a las solicitudes hechas por Melquíades Alvarez y Romanones, nos enteramos han sido denegadas por el jefe del Directorio Militar.

Como quita toda oportunidad a lo comentado, sólo añadiremos que nosotros lo deploramos, por privarnos de la emoción que pudiéramos haber recibidos de los discursos floreados de esos señores guardadores de las esencias liberales en nuestro país.

Las fuerzas socialistas belgas

Las Cooperativas afiliadas al Partido Socialista belga agrupan en su seno 171.265 familias.

Tienen un ingreso de 300 millones de francos al año.

Durante el año 1923 han aumentado el número de cooperadores en 20.000 nuevos afiliados.

Las Mutualidades Obreras Socialistas reúnen 400.000 hombres y mujeres.

Los Sindicatos de resistencia agrupan 600.000 asalariados, que siguen, disciplinados, la táctica de Amsterdam.

Y el Partido Socialista cuenta, en total, 632 luchadores, o sea la suma total de cada uno de los grupos anteriores.

Además hay 52.000 mujeres organizadas; 15.000 afiliados a los grupos deportistas y 22.000 muchachos inscriptos en las filas de las Juventudes Socialistas internacionalistas.

Funcionan en todo el país 69 escuelas socialistas y se han dado en el año 716 conferencias instructivas.

La Editorial del Partido cuenta con 7.500 abonados mensuales a las ediciones de folletos y libros de propaganda.

En la Cámara popular hay 69 diputados socialistas, y en el Senado 34 senadores afiliados al Partido, más 19 senadores provinciales y 14 diputados permanentes.

El 40 por 100 de la población belga es socialista!

¡Trabajadores españoles! ¡imitemos el ejemplo de nuestros hermanos de Bélgica! ¡Viva el Socialismo internacional!

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR.

¡Ciudadanos! ¡A inscribirse!

Ya se han publicado las instrucciones para la confección del nuevo Censo electoral. Es necesario que todos, hombres y mujeres, que tengan derecho con arreglo a lo dispuesto en los últimos decretos se inscriban en esas listas. Desde hoy, día 7, al 30 de junio, se harán estos trabajos. Nos parece poco el tiempo, y por eso hay que darse más prisa, hay que aprovecharlo.

Es necesario dar a nuestras luchas ciudadanas un tono europeo. La ciudadanía democrática se eleva y cumple su misión ejecutando el derecho del sufragio. El arma más fuerte que tiene la democracia y la libertad para triunfar del despotismo de sus enemigos es el voto.

No debe quedar un solo trabajador que tenga la edad que determina la ley sin figurar en las listas del Censo.

Hay que elevar el espíritu y ponerlo en movimiento. La salvación de los pueblos está en la democracia y en la libertad. Hagamos, pues, cuanto nos sea posible por que nuestro país entre en un régimen de vibrante ciudadanía. Sólo en un medio ambiente de lucha y de presión ideal nos redimirémos de la opresión.

¡A inscribirse todos en el Censo electoral!

FILOSOFÍCULA

El sindicalismo obrero, su cerebro y su ombligo

(El autor dedica este puñado de razones neoteológicas al amarillismo que Comillas y otros próceres pierzan «ad maiorem gloriandivendum».)

¿Qué festejarán en el 1.º de Mayo—lo he pensado ante la gran fecha—los obreros que cobijan los Sindicatos Católicos?

¿O tienen bastante con el día de Santo Tomás y desleñan holgar en el 1.º de Mayo convencidos de que su confesionalismo quedaría profanado al solidarizarse con la mayoría de los trabajadores?

Y si no sienten la gran fecha, ¿cómo sienten la sindicación? «Si rejas, para qué votos; si votos, para qué rejas».

Estos Sindicatos yo digo que no son tales, Salicilatos estaría mejor dicho, que si el salicilato emplea la medicina contra el ácido úrico, el borregato emplea la clase patronal contra la rebeldía innata del hombre... que se afina por dejar de ser cosa. Bien que la conciencia no es un producto obligatoriamente soluble; pero para los avances sociales la conciencia humana hace falta en la misma proporción que estorba la tradicional energética del capitalismo.

Y el capitalismo, desde el Santo Oficio, hasta los salicilatos católicos, los pone al uso de su piedad y dineros.

Desde el advenimiento del Directorio Militar al Poder, muchos capitalistas andan prodigando injunciones a fallidos agrupamientos de obreros católicos cuyos Sindicatos habrán cumplido tan admirablemente su misión que el postrer acto de su vida sindical habría consistido en disolverse. Es todo un gráfico, digno del salicilato.

Uno de los elementos de acción católica más tercos es D. Angel Ossorio y Gallardo. Derechista futurista ha probado todos los pucheros reaccionarios y no da pie a la predicación del sindicalismo católico. Ante Dios y ante los hombres fracasará.

La exacerbación de este leader tiene la particularidad de encenderse cuando hay censura previa y en periodos excepcionales de supresión de garantías. Es natural que así se multiplique la actividad de quien en campo libre se encoge y dedica sus energías al bufete; como hacen los murciélagos; que a la luz dormitan y en la nocturnidad despliegan sus alas y atrapan insectos.

Hombre de actividades despiertas, espíritu ágil y voluntad tenaz, D. Angel Ossorio—en estos últimos meses—estira su pluma y su oratoria cuanto puede.

Lo que no admite estrafalón ni amplitudes es el catolicismo infiltrado en la política o erigido en conductor de multitudes; siquiera sea campo de fértil y previa conveniencia el elegido por el señor Ossorio en sus prédicas vistosas y desconcertantes de mitíneo ramplón.

Aplicando a los Salicilatos o Sindicatos Católicos aquel precepto cristiano de «enseñar al que no sabe» voy a enseñar a los obreros católicos que puedan aún decirse tales, cómo el catolicismo es contrario a la sindicación para fines materiales de felicidad y por qué el catolicismo nada tiene de común con la ciudadanía, que es la gobernación del pueblo y su interés de perfectibilidad hacia esa gobernación.

Y lo voy a enseñar aprovechando este primero de Mayo, porque si la fecha exalta la memoria del proletariado cuál fecha más adecuada que este día-símbolo, día-esuela para desoxidar conciencias embotadas o pensamientos adoceñados.

* *

Para beber agua clara no hay como ir a la fuente. La fuente del agua clara católica, apostólica, romana y tal, mana de las encíclicas papales; documentos que, aparto su marchamo de suprema cabeza visible contienen el invisible visto bueno de las revelaciones divinas. Convenid en que si el agua cogida en esas fuentes nos hace daño, en cambio nadie puede dudar de su pristina pureza católica. Escuchad cosas chuscas:

El Papa Gregorio XVI en su encíclica «Mirari vos» condenó, acremente, todas y cada una de las libertades del viejo liberalismo. Llamaba a tan mezquinas libertades «mismas de perdición y libertades del demonio».

¿Qué pensaría este buen teólogo de las libertades del moderno colectivismo de incensario y corazón de Jesús? Luego los que dándose las de creyentes y obedientes en la ortodoxia católica fundan Sindicatos y luchan en elecciones a favor del sacristanismo capitalista cometen una herejía, según Gregorio XVI. Y si no la cometen, por tratarse de valores entendidos, peor que peor; porque entonces cometen un engaño que a la postre les engaña a ellos solos y es herejía de herejías.

El Papa Pío XI, no en una sino en varias encíclicas, flageló todo el nuevo derecho, diciendo en una de ellas que «la tradición no admite modificaciones por ser de origen divino e inmanente su supervivencia», y «que quienes modificaran el sentido del Poder terrenal caerían en condenación eterna».

¿Cómo es posible que eminentísimos prelados—Guissasola fue uno de ellos—fomentaran las predicaciones del sindicalismo católico, que para noveletaría toma parte formar socialista en su obra proletaria, y una vez atraída la masa, se utiliza de ella para romper huelgas o ganar elecciones a favor del caciquismo de misa y olla?

El Papa León XIII—denominado el demócrata—en su encíclica «In mortali»

Del dice que la libertad de cultos, la de asociación, la de pensamiento y la de imprenta son incompatibles con el catolicismo», añadiendo, en su famosa encíclica «De Rerum Novarum» que «los pastores de Dios en la Tierra deben oponerse a que las conciencias de los fieles interpreten el nuevo derecho, supuesto que ya en Teología tiene el derecho una permanente interpretación». Y es que este Papa no sintió la revelación de guerra europea, por ejemplo.

Si estos consejos, o mejor dicho preceptos del Código Católico, se toman por los fieles de más alcurnia eclesiástica y social ¿por qué usan de la libertad de imprenta (prescindiendo, incluso, de la censura eclesiástica), por qué usan del derecho de asociación, por qué en nombre de la libertad quieren que no haya más libertad de pensamiento que la suya y por qué mantienen un pugilato perenne en la Tierra por su gobernación y explotación?

Si la fe es de conciencia, la fe religiosa es cosa de espiritualidad propicia a mancharse en luchas de materialismo. Y su santuario pierde el sentido de recogimiento apenas se mezcla en elecciones, huelgas, propagandas furiosas y polémicas de Centro Obrero.

Por otra parte la lucha exige pasión, acometividad, violencias, en fin. Mientras que el sentimiento religioso es, o debe ser, mansedumbre, humildad, amor al prójimo, templanza, olvido de ofensas, equidistancia respecto de las zambrañas terrenas que plantea al hombre la lucha de clases, que es la suprema lucha por la vida.

¿Y son así los fundadores y dirigidos de los salicilatos católicos?

Yo pienso que cada día hay menos contingente católico y en cambio mayores disfraces de católico. El carnaval de la humanidad tiene sus modas.

Una vez, en la edad antigua triunfaba el fuerte, y a los hombres, para defender las injusticias, las rapiñas y sus apetitos, les dió por disfrazarse de brutos. Otra vez, en la Edad Media, prevalecían los títulos nobiliarios que instituyó el Poder Feudal y los pillos y avisados comenzaron a disfrazarse de nobles.

Otra vez, ya en decadencia el nepotismo aristócrata, el Estado se vinculó en la Iglesia que con su Santo Oficio dominó muchas porciones de terreno y no pocos centenares de miles de conciencias. Y ahora, cuando nace una nueva senda que conduce al bienestar humano, la peste de iglesia—que jamás fué lerdan ni tarda—se apresura a disfrazarse de sindicalismo muy siglo XX... para verse, a lo mejor, dejados de la mano de Dios.

Cuando pienso que en este 1.º de Mayo hay en mi país mesnadas—mejor está manadas—de obreros que, por conveniencia mal entendida o por ignorancia bien tranquila, se prestan a vestir un disfraz semejante; me acuerdo que para el proletariado (que a tal papel se entrega) no transcurrió tiempo de siglos. Y me regocija ver a estos enemigos de la lucha de clases poniéndole una vela a Dios y otra al Diablo. Es decir, declarándose de vez en cuando en huelga, siendo esquirols, obedeciendo al cura, o rebelándose contra el propio Cristo... apenas la gracia divina de los preclaros garbanos patronales interrumpe su armoniosa introducción ombiligo adentro.

Manuel Fraile

Ingresos en la "Unión"

Se ha concedido ingreso a la Sociedad de Metalúrgicos, de Zaragoza, con 150 asociados; a la de Agricultores de Turlegue, con 15; a la de Obreros del Estado, de Toledo, con 233; a la Sociedad de Obreros Sombrereros Fulistas, de esta localidad; Oficios Varios de Petrel, con 20; Id. de Navalperal de Pinares, con 22; Albañiles, de Orihuela, con 32; Camareros, de Vitoria, con 51; Federación Local Obrera, de Vitoria, con Albañiles, Canteros, Ebanistas, Metalúrgicos, Tipógrafos y Varia; Agricultores, de Villamil, con 50.

Nuevo decálogo

Humorismo sindical

En el número 52 de nuestro querido colega «El Obrero Gráfico», órgano de la Federación Gráfica Española, encontramos el sugestivo decálogo que nos permitimos reproducir:

He aquí el nuevo decálogo, que si precisamente no fué entregado por Jehová a Moisés en el Sinaí, no por eso deja de tener un alto valor moral:

1.º Falta a cuantas juntas puedas.
2.º Cuando fueras, ponte «pelma», encuentra errores en las actas y combate la gestión de tu Directiva. Si esto no te basta, escandaliza.

3.º Nunca seas puntual; vete una hora más tarde de la convocada y muestra disgusto porque la junta haya empezado ya.

4.º Si vas a proponer algo, no lo estudies antes, tira a lo que saliere, pero en la vida te dejes convencer en la réplica.

5.º No aceptes cargos, y ten presente que «hacer» es difícil y penoso; pero «criticar», fácil y placentero.

6.º Expresa desagrado si no eres elegido para formar Directiva o Comisión y di a los amigos que los electos no son aptos; pero si te cayera tal bicoca, no asistas más que a la toma de posesión.

7.º Si durante la asamblea te piden opinión, confiesa que no la tienes, o que estás conforme con el último perorante; pero después hablarás con los codos, sobre todo en el taller o en la obra.

8.º No hagas más que lo estricta, absolutamente indispensable al asociado, y cuando otros se afanen en ayudarte en cualquier cosa di que son torpes y molestos.

9.º Retrásate cuanto te sea posible en el pago de cupones, y cuando hayas de cobrar subsidios, lo harás con puntualidad británica. Y si te exhortan a que «chinchas», hazte el sueco.

10.º Jamás te preocupes en reclutar asociados, ni en ponderar la eficacia de la Asociación, y entiende que eso corresponde si acaso a los patronos.

Estos diez mandamientos se encierran en dos: sabotar y reventar a la Asociación por sus cuatro costados, y al asociado como a la Asociación misma.

El Socialismo checoslovaco

La organización obrera cuenta en Checoslovaquia con:

- 2.790 Secciones locales.
- 187.855 afiliados.
- 51 periódicos diarios.
- 27 semanarios.
- 90.000 deportistas.
- Nueve periódicos deportistas.
- 500.000 cooperadores.
- 23 periódicos cooperativistas.

- 4.523 Sindicatos locales.
- 60 periódicos sindicales.
- 51 diputados socialistas.
- 36 senadores.

Mayoría municipal en las grandes ciudades más importantes del país.

Como se ve, el porvenir del mundo es el Socialismo.

¡Obreros españoles! ¡Trabajad con pasión por aumentar las filas del Partido!

Teatro de la Casa del Pueblo

«Los dos Pilletes»

Con bastante concurrencia el pasado domingo se puso en escena el popular drama *Los dos Pilletes*. Su interpretación, a cargo de la compañía de Juan Forteza, fué irreprochable. Su presentación espléndida, no haciéndose notar ni el más nimio detalle, pudiéndose codear su decorado con el de cualquier compañía profesional. Es digna de hacer notar sobre todos la labor magnífica de la niña Vaquer, que en el interesante papel de *Fanfan*, estuvo hecha un prodigio, dijo su papel de una manera tan ingénuo que encantaba, para ella fueron las mayores ovaciones. El niño Aguiló, fué digno acompañante de *Fanfan*. La Sra. Beneyto, como siempre, hecha una verdadera trágica. Y la encantadora canzonetista *La Baledrica* creó una Carmen insuperable. Bien la Ruiz. De ellos Forteza, Cortés y Mayol, muy discretos en sus respectivos personajes. Forteza M., vistió un *Espinilla* que causó impresión en el público. Vaquer y Miserol, muy atinados.

Para todos hubo aplausos, confirmando entre el público la grata impresión que dejó la compañía la noche de la presentación de *Tosca*.

Un olvido

En la pasada reseña involuntariamente dejamos de consignar la brillante labor del concienzudo actor señor Cortés el cual interpretó el difícil papel de *Frochart* de manera muy notable.

La velada del próximo domingo

Para el próximo domingo se anuncia una velada, cuyo programa se inserta en otro lugar de este número. Dicha velada dedicada toda al género cómico, terminará con varios bailables, amenizados por una banda de música.

Un Morano

Clases para adultos en la Casa del Pueblo

Por el profesor y práctico D. Juan Ferrer, persona amabilísima y que tiene extraordinario gusto e interés en instruir a los obreros en aquello que les es más útil y cuyo método de enseñanza por lo sencillo y práctico permite que los alumnos adquieran con extraordinaria rapidez los conocimientos que el maestro difunde, se dá todos los días laborables, de 8 y media a 9 y media, para los socios e hijos, clase de caligrafía, correspondencia, contabilidad, cálculo mercantil y teneduría de libros por partida doble.

¿Por qué no aprovechan esta utilísima enseñanza los socios de la Casa del Pueblo? ¿Por qué no envían sus hijos a esta clase?

Otras clases

El Patronato si los socios muestran interés en aprender lo que les es útil y necesario, piensa establecer otras clases de enseñanza, también nocturnas y para adultos, entre ellas una de dibujo, ya que es indispensablemente necesario para los obreros de una multitud de oficios. A todas estas clases

especiales se podrá asistir pagando tan solo una peseta al mes, pues de los fondos generales de la Casa del Pueblo se completará la retribución que hayan de percibir los profesores.

A instruiros, obreros. A hacer de la Casa del Pueblo un centro de cultura de donde salgan trabajadores inteligentes y capacitados para el trabajo y para la organización obrera.—El Patronato.

ERRATA

En el pasado número de este mismo periódico, y en el artículo que se titulaba: «Del Suburbio de los Hostalets», apareció en la 4.ª línea, un concepto equivocado que decía: defensor de todo lo que redunde en perjuicio de la clase obrera; cuando debía decir defensor de todo lo que redunde en beneficio de la clase obrera.

Estoy completamente seguro que los amables lectores advirtieron dicha equivocación y supieron comprender el equivoco.—M.



Teatro de la Casa del Pueblo

El próximo domingo día 18 se celebrará una extraordinaria función cómico-artística-musical-bailable, bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Reparición de los renombrados artistas mallorquines

Les Bonnins

con escogidísimo y variado programa.
3.º Estreno del colosal número cómico

Contrata de Artistas

4.º El aficionado D. Francisco Cabrer, recitará un fragmento de la obra de Echegaray,

El Banquillo de los acusados

5.º Bailables por la LILI.

6.º Presentación d'en PEP fent d'TOFOL en sos Ous pesats per aigo.

Terminará la Velada con varios bailables familiares amenizados por una banda de música:

La función empezará a las 9

PRECIOS.—Butacas, 0'50 pesetas.—Anfiteatro, 0'40 id.—Sillas de Patio, 0'40 id.—Galería, 0'25 id.



De los pueblos

El 1.º de Mayo en Lluchmayor

Con un entusiasmo extraordinario se ha celebrado en ésta la fiesta del trabajo.

La casa del pueblo (Cooperativa), estaba ricamente adornada con una sencillez extraordinaria; una gran iluminación había, quedando admirados todos los que concurren en ella.

La víspera se celebró con una gran serenata ante la fachada de la casa por la (Banda Obrera), la que ejecutó lo más selecto de su repertorio, concurriendo un enorme gentío hasta hacer imposible el tránsito por la calle de S. Juan.

El 1.º de Mayo, a las 11 de la mañana, se sirvió un lunch a todos los asistentes siendo en crecido número.

Por la tarde, en homenaje al 1.º de Mayo, se celebró un bonito baile, en el local «París Alegre», asistiendo toda la Juventud Obrera.

Una vez terminado el Baile, el paseo de Jaime III, no se había visto nunca tan concurrido.

A las 10 de la noche, en el mencionado local de «París Alegre», se celebró una gran función teatral a cargo de la compañía que dirige D. Francisco Fuster, poniendo en escena la obra en tres actos, original de D. José Echegaray, titulada: «El enemigo o hijos sin madre», donde se tributaron grandes aplausos a toda la compañía.

Para fin de fiesta pusieron en escena la muy aplaudida parodia en mallorquín; «¡Jesús que's de gran Ciudad!» donde el señor Cortés con su especial do de cómico, nos hizo pasar un buen rato de continua risa.

Reciban todos los artistas la enhorabuena, por su brillante labor que realizaron.

En resumen; este año el paro ha sido completo, una buena jornada donde los obreros demostraron una gran simpatía en ese grandioso día, no teniendo que lamentar el más leve incidente.—OLIVER.

NOTA: Ruego a las señoras que quieren llamarse de (La gente bien), que otro año no concurran a esos actos que les son tan antipáticos, pues sólo tienen derecho las manos callosas, porque el Directorio no declaró el 1.º de Mayo, fiesta oficial.

¿Entendidos?

Casa del Pueblo

SOCIEDAD DE OFICIOS VARIOS

Esta entidad convoca a todos sus asociados, a la junta general que se celebrará el sábado día 17 a las 8 de la noche, para tratar los asuntos siguientes:

- 1.º Lectura, acta anterior.
- 2.º Aprobación del estado de cuentas.
- 3.º Nombramientos de cargos de la Directiva.
- 4.º Asuntos generales.

Dado los asuntos a tratar se suplica puntual asistencia.—La Comisión.

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. ANDRÉS PERICÁS, de Alaró.

Recaudado por la Sociedad de «Oficios Varios», de Palma

Lorenzo Bisbal, ptas., 0'50.—Sebastián Ferrerjans, 0'50.—José Pizá, 0'50.—Vicente Torres, 0'50.—Sebastián Gylliana, 2'00.

Suman ptas., 4'00.

Recaudado en Palma por la Sociedad de constructores de calzado LA IGUALDAD.

Suma anterior, ptas., 947'95.

Antonio Mora, ptas., 0'50.—Francisco Vela, 0'50.—Juan Colom, 0'30.—Juan Blasco, 0'50.—Ramón Guardiola, 1'00.—Gregorio Bernal, 1'00.—José Garau, 0'40.—Gabriel Monserrat, 0'70.—Catalina Rosselló, 0'25.—José Vilella, 0'50.—José Mora, 0'40.—Pablo Llobera, 0'40.—Agustina Roca, 0'30.—Andrés Crespi,

0'30.—Jaime Moll, 0'50.—Benito García, 0'30.—Juan Ferragut, 0'50.—Antonio Mayans, 0'50.—Vicente Prats, 1'00.—Catalina Vadell, 0'50.—Luis Vadell, 0'50.—María Morey, 0'20.—Miguel Cardell, 0'30.—Jerónimo Fullana, 0'50.—Teresa Mayol, 0'20.—María Perelló, 0'30.—Rogelio Fernández, 0'50.—Ramón Moyá, 0'30.—Lorenzo Ginestra, 0'50.—Magdalena Fuster, 0'30.—Francisco Estelrich, 0'30.—Isabel Martí, 0'30.—Juana Grimalt, 0'30.—Francisco Mulet, 0'45.—Gabriel Planisi, 0'50.—Jaime Costa, 0'50.—Guillermo Flexas, 0'50.—Bernardo Mas, 1'00.—Cayetano Carbonell, 0'40.—Bartolomé Oliver, 0'40.—Gaspar Oliver, 0'25.—Estanislao Amer, 0'50.—Miguel Garau, 0'30.—Bartolomé Munar, 0'25.—Domingo Frau, 0'25.—Francisco Oliver, 0'25.—Francisco Juliá, 0'25.—Rafael Rigo, 0'25.—Jaime Cifre, 0'30.—Miguel Tomas, 0'50.—Albani comunista, 0'40.—Federico Cardona, 0'50.—Pedro Mulet, 0'50.—Juan Fiol, 0'50.—Antonio Zanoquera, 0'50.—Jaime Pons, 0'50.—Francisca Perelló, 0'25.—Catalina Fuster, 0'25.—José Adelino, 0'25.—Francisca Ferrá, 0'30.—Antonio Font, 0'50.—Félix Gracia, 0'50.—Pedro Fiol, 0'45.—Margarita Ferrer, 0'30.—Jaime Martí, 0'50.—José Guardiola, 0'50.—Juana Ripoll, 0'30.—Atanasio Vidal, 1'00.—Ramón Gamundí, 0'50.—Antonia Adrover, 0'20.—Francisco Vadell, 0'50.—Juana Maimó, 0'30.—Nicolás Auba, 0'40.—Baltasar Bosch, 0'25.—Gabriel Feliu, 0'30.—Bartolomé Palmer, 0'30.—Juan Rosselló, 1'00.—Bernardo Vila, 0'50.—S. P., 0'50.—Andrés Guardiola, 1'00.—Cayetano Rigo, 1'00.—Pablo Valls, 0'50.—José Martí, 1'00.—J. P., 1'00.—Juan Mut, 1'00.—L. F., 1'00.—B. C., 1'00.—Bartolomé Mora, 1'00.—José Cabotá, 1'00.—Juan Cabotá, 0'50.—Antonio Roig, 0'50.—Bartolomé Fornés, 0'50.—Julian Pizá, 1'25.—Gabriel Calafell, 0'50.—Juan Fullana, 0'50.—Sebastián Domedel, 0'50.—Domingo Borrás, 0'50.—Miguel Alorda, 0'50.—José Rodríguez, 0'50.—Andrés Socías, 0'50.—Andrés Font, 0'50.—Juan Ferrer, 0'50.—Andrés Adrover, 0'50.—Miguel Salom, 0'50.—Guillermo Terrasa, 0'50.—Jaime Oliver, 0'50.—Manuel Cornell, 0'50.—Pedro Canellas, 0'50.—José Sabater, 0'50.—Jaime Llofríu, 0'25.—Lorenzo Rigo, 0'50.—J. S., 1'00.—M. B., 1'00.—Juan Blasco, 1'00.—Recaudador, 0'50.—Clemente Garau, 0'50.—Miguel Homar, 1'50.—Antonio Torrandell, 0'40.—De las Sociedades: «El Desarrollo y Arte», 2'65.

Suman ptas., 1.011'95.

Recaudado en Alaró

Suma anterior, ptas., 434'52.

J. roegó, ptas. 0'50.—J. Guardiola, 2'00.—M. Rosselló, 1'00.—Un voluntario P. H., 5'00.—Un voluntario J., 2'00.—Un voluntario, 2'00.—Un voluntario, 1'75.—P. J. M t u, 1'00.—R. Bibiloni, 1'00.—B. C. bor, 2'60.—M. Marcer, 2'00.—A. Isern, 0'30.—A. Amengual, 1'00.—L. Guasp, 1'00.—B. Rosselló, 1'00.—M. Bennasar, 1'00.—J. Silvestre, 1'00.—J. Xim, 0'50.—J. may, 1'50.—J. xip, 1'00.—J. Rayó, 1'00.—B. Simonet, 5'00.—J. Parets, 1'00.—Margarita Rayó, 0'50.—Jerónima Fiol, 0'50.—Francisca Ferragut, 0'50.—María Valcaneres, 0'50.—Margarita Gelabert, 0'50.—Catalina Gelabert, 0'50.—Catalina Bosch, 0'50.—Margarita Borrás, 0'50.—María Dols, 0'50.—Ana Comas, 0'50.—Antonia Bibiloni, 0'50.—Francisca Xamena, 0'50.—Rosa Comas, 0'50.—María Far, 0'50.—Magdalena Amengual, 0'50.—Paula Coll, 0'50.—Jerónima Coll, 0'50.—María Rotger, 0'50.—Mag-

dalena Rotger, 0'50.—Florentina Rotger, 0'50.—Angela Rotger, 0'50.—Magdalena Sastre, 0'50.—Catalina Borrás, 0'50.—Margarita Sampol, 0'50.—Margarita Sampol, 0'50.—Francisca Sampol, 0'50.—Francisca Homar, 0'50.—Magdalena Juan, 0'50.—Ana Sastre, 0'50.—Rosa Fiol, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Margarita Nicolau, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Francisca Pericás, 0'50.—Angela Pastor, 0'50.—Catalina Matemalas, 0'50.—Francisca Sastre, 0'50.—Bárbara Coll, 0'50.—María Coll, 0'50.—María Bibiloni, 0'50.—Catalina Pizá, 0'50.—Margarita Mateu, 0'50.—Francisca Borrás, 0'50.—Coloma Borrás, 0'50.—Catalina Borrás, 0'50.—Margarita Rosselló, 0'50.—Ana Rosselló, 0'50.—Polonia Rotger, 0'50.—Francisca Sampol, 0'50.—Antonia Mayol, 0'50.—Polonia Far, 0'50.—Juana Far, 0'50.—Bárbara Rayó, 0'50.—Bárbara Pizá, 0'50.—Jerónima Pizá, 0'50.—Antonia Vidal, 0'50.—María Colomar, 0'50.—María Sampol, 0'50.—Angela Morro, 0'50.—María Gelabert, 0'50.—Catalina Ferragut, 0'50.—Ana Borrás, 0'50.—Ana Rosselló, 0'50.—Francisca Rosselló, 0'50.—Margarita Sampol, 0'50.—Juana Mateu, 0'50.—Margarita Amorós, 0'50.—Catalina Amengual, 0'50.—María Rosselló, 0'50.—Bárbara Rosselló, 0'50.—Antonia Rosselló, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Bárbara Xamena, 0'50.—Juanita Riachach, 2 semanas, 1'00.—Catalina Ramis, 0'50.—Catalina Mulet, 0'50.—Catalina Far, 0'50.—Catalina Arrom, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Margarita Rayó, 0'50.—María Sastre, 0'50.—Catalina Sastre, 0'50.—María Munar, 0'50.—Isabel Xamena, 0'50.—Catalina Mulet, 0'50.—Isabel Simonet, 0'50.—Margarita Gayá, 0'50.—Francisca Mir, 0'50.—Coloma Guasp, 0'50.—María Reus, 0'50.—Catalina Far, 0'50.—Juana Salom, 0'25.—Juana Gelabert, 0'25.—Coloma Simonet, 0'25.—Antonia Nicolau, 0'25.—María Borrás, 0'25.—Coloma Pizá, 0'25.

—Esperanza Rosselló, 0'25.—Francisca Rosselló, 0'25.—Francisca Garau, 0'25. Suman ptas., 519'42.

Recaudado en Lluchmayor

Suma anterior ptas., 123'90.

«Recompensa del Trabajo», pesetas, 25'00.—«Juventud Socialista», 5'00.—Bartolomé Salvá, 1'00.—Estebán Roca, 1'00.—Un socialista, 0'50.—Juan Pelergrí, 0'25.—Antonio Miquel, 0'75.—Lucía Sastre, 0'30.—Juan Tomás, 0'50.—Jaime Puigserver, 0'50.—Pedro A. Taberner, 0'30.—Juan Vidal, 0'40.—Juan Oliver, 2'00.—Antonio Mut, 0'50.—Antonio Tomás, 0'25.—Antonio Sastre, 0'50.—Bartolomé Feliu, 0'50.—Guillermo Clar, 0'50.—Miguel Tomás, 0'50.—Miguel Esbert, 0'50.—Sebastián Mulet, 0'25.—Miguel Barceló, 0'30.—Miguel Garcías, 0'25.—Juan Noguera, 0'50.—Sebastián Garau, 0'25.—Baltasar Mas, 0'30.—Juan Tomás, 0'50.—Jaime Vaquer, 0'50.—Julian Lladó, 0'50.—Matias Roca, 0'25.—Juan Salvá, 0'25. Suman ptas., 168'50.

Por exceso de original hemos tenido que retirar varios trabajos, entre ellos, una lista de suscripción de Lluchmayor, que serán publicados en el próximo número.

Correspondencia administrativa

MAHÓN.—Recibí de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes, 20'20 ptas., y tiene pagado hasta 17 de Mayo de 1924. Saldó a su favor 0'76 ptas.

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, por pago de paquetes, 3'55 ptas., y tiene pagado hasta 3 de Mayo de 1924.

SANTA MARIA.—Recibí de Jaime Cunill, por pago de paquetes, 5'00 pesetas, que sumadas con un saldo que consta a su favor de 1'66, resultan 6'66 ptas., y tiene pagado hasta 5 de Julio de 1924. Saldó a su favor 0'18 ptas.

Imp, Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar
La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

de **NAVARRETE**

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24, PALMA

No equivocarse: Esquina Platería